
FW: Die wesentliche Kennzahl
bei der Erfassung des Antibioti-
ka-Einsatzes ist der sogenannte
Therapie-Index. Was bedeutet
dieser Index?
Nienhoff: AŃĘaŃd deƧ TĘeƠažĠeĝ
ĠŃdeɒ įŗŃŃeŃ ɐĠƠ deŃ beƽƠĠebıĠĝ
cĘeŃAŃƽĠbĠŐƽĠįaĝEĠŃƧaƽɝ ĠŃƧ VeƠĝ
ĘäıƽŃĠƧ ɝǑ aııeŃ aŃdeƠeŃ BeƽƠĠeĝ
beŃ ƧeƽɝeŃƉ EƠ ĠƧƽ daƧ Mač fǗƠ dĠe
IŃƽeŃƧĠƽäƽ deƧEĠŃƧaƽɝeƧƉWĠƠ įŗŃĝ
ŃeŃ aŃĘaŃd deƠ DaƽeŃ fǗƠ ĭedeŃ
BeƽƠĠeb beƠecĘŃeŃ ǑŃd daĺĠƽ
daƠƧƽeııeŃ, aŃ ɐĠe ɎĠeıeŃ TaĊeŃ
ĭedeƧ TĠeƠ Ġĺ DǑƠcĘƧcĘŃĠƽƽ ĺĠƽ
eĠŃeĺ WĠƠįƧƽŐff beĘaŃdeıƽ ɐǑƠĝ
deƉ BeĠ GefıǗĊeı beƠecĘŃeŃ ɐĠƠ

deŃ TĘeƠažĠeĠŃdeɒ ĭe TĠeƠ, beĠ
MaƧƽƧcĘɐeĠŃeŃ ĭe TĠeƠžıaƽɝ, Ǒĺ
eĠŃe VeƠĊıeĠcĘbaƠįeĠƽ ĠŃŃeƠĘaıb
deƠ TĠeƠaƠƽeŃ ǑŃd PƠŐdǑįƽĠŐŃƧĝ
ĊƠǑžžeŃ ɝǑ ĘabeŃƉ FǗƠ eĠŃeŃ
VeƠĊıeĠcĘ ɝɐĠƧcĘeŃ ɎeƠƧcĘĠedeĝ

ŃeŃ TĠeƠaƠƽeŃ eĠĊŃeƽ eƠ ƧĠcĘ
ŃĠcĘƽƉ

KǗŃfƽĠĊ eƠĘäıƽ ĭedeƠ TĠeƠĘaıƽeƠ
eĠŃĺaı Ġĺ QǑaƠƽaı eĠŃe ĠŃdĠɎĠdǑĝ
eııe AǑƧɐeƠƽǑŃĊ, dĠe aǑf deŃ EƠĝ
ĊebŃĠƧƧeŃ deƠ ɝǑƠǗcįıĠeĊeŃdeŃ
ɝɐeĠ QǑaƠƽaıe baƧĠeƠƽƉ AįƽǑeıı eƠĝ
fŐıĊƽ dĠe eƠƧƽe RǗcįĺeıdǑŃĊ aŃ
aııe HäĘŃcĘeŃĺäƧƽeƠƉ BeĠ BeƽƠĠeĝ
beŃ ĺĠƽ eĠŃeĺ eƠĘŗĘƽeŃ TĘeƠaĝ
žĠeĠŃdeɒ ĺǑƧƧ daŃŃ ĊeŃaǑ Ċeĝ
žƠǗfƽ ɐeƠdeŃ, Őb ǑŃd ɐeıcĘe
MačŃaĘĺeŃ eƠĊƠĠffeŃ ɐeƠdeŃ
ĺǗƧƧeŃ, Ǒĺ deŃ AŃƽĠbĠŐƽĠįaĝEĠŃĝ
Ƨaƽɝ ɝǑ ƠedǑɝĠeƠeŃƉ TĠeƠĘaıƽeƠ ǑŃd
TĠeƠaƠɝƽ ɐeƠdeŃ ĘĠeƠ HaŃd ĠŃ
HaŃd aƠbeĠƽeŃƉ

FW: Welche Sanktionen erwar-
ten Teilnehmer an QS, die ihre
Daten nicht melden?
Nienhoff: GeƠade ĠŃ deƠ AŃıaǑfĝ
žĘaƧe ƧeƽɝeŃ ɐĠƠ ĺeĘƠ aǑf DĠaıŐĊ
ǑŃd VeƠƧƽäŃdĠĊǑŃĊ aıƧ aǑf SaŃįĝ
ƽĠŐŃeŃƉ Aııe BeƽƠĠebe Ġĺ QSĝSɔƧĝ
ƽeĺ, dĠe MaƧƽƧcĘɐeĠŃe ŐdeƠ
MaƧƽĊefıǗĊeı ĘaıƽeŃ, ƧĠŃd ɝǑƠ
TeĠıŃaĘĺe aĺ AŃƽĠbĠŐƽĠįaĝMŐŃĠĝ
ƽŐƠĠŃĊ ɎeƠžfıĠcĘƽeƽƉ DaƧ ĘeĠčƽ ǑŃĝ
ƽeƠ aŃdeƠeĺ, daƧƧ ƧĠe AŃƽĠbĠŐƽĠįa
ŃǑƠ ɎŐŃ TĠeƠäƠɝƽeŃ beɝĠeĘeŃ dǗƠĝ
feŃ, dĠe Ġĺ QSĝSɔƧƽeĺ ƠeĊĠƧƽƠĠeƠƽ
ƧĠŃd ǑŃd ƧĠcĘ ĊeĊeŃǗbeƠ QS ɎeƠĝ
žfıĠcĘƽeƽ ĘabeŃ, dĠe VeƠƧcĘƠeĠĝ
bǑŃĊeŃ ĠŃ dĠe DaƽeŃbaŃį eĠŃɝǑĝ
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Dr. Hermann-Josef Nienhoff ist seit November 2002
Geschäftsführer der QS Qualität und Sicherheit GmbH
in Bonn. Der studierte Volkswirt und Agrarökonom
begann seine berufliche Laufbahn als Referent beim
Deutschen Bauernverband. Es folgten leitende
Positionen in der Qualitätskontrolle, Laboranalytik und
Zertifizierung. Nienhoff war außerdem Vorsitzender
der Beratungsgruppe „Qualität der Agrarerzeugung“
bei der Europäischen Kommission. Aufgewachsen ist
er auf einem landwirtschaftlichen Betrieb in Westfalen.

Auf der diesjährigen Jah-
respressekonferenz Ende
Mai in Frankfurt amMain

präsentierte die QS Qualität und
Sicherheit GmbH erste Ergeb-
nisse aus dem 2012 gestarteten
Antibiotika-Monitoring. Damit
zeigen die Wirtschaftsbetei-
ligten, dass sie sich tatkräftig
mit dem gesundheitlichen Ver-
braucherschutz befassen. Au-
ßerdem setzen sie sich mit der
Weiterentwicklung im Tier-
schutz auseinander, wie der
„Kompass Jungebermast“
zeigt. Die FLEISCHWIRTSCHAFT

befragte QS-Geschäftsführer
Dr. Hermann-Josef Nienhoff zu
Details der Ergebnisse und zu
Entwicklungen bei QS.

FLEISCHWIRTSCHAFT: Das in enger
Kooperation von Landwirten und
Tierärzten begonnene Monitor-
ing macht den Antibiotika-Ein-
satz in der deutschen Schweine-
und Geflügelhaltung trans-
parent. Welche Ziele verfolgen
die Kooperationspartner?
Dr. Hermann-Josef Nienhoff:
MĠƽ deƠ ƧɔƧƽeĺaƽĠƧcĘeŃ EƠfaƧƧǑŃĊ
deƠ AŃƽĠbĠŐƽĠįaĝVeƠƧcĘƠeĠbǑŃĊeŃ
ĠŃ eĠŃeƠ ɝeŃƽƠaıeŃ DaƽeŃbaŃį
ƧcĘaffƽ dĠe WĠƠƽƧcĘafƽ eĠŃe ƧŐıĠde
ǗbeƠbeƽƠĠebıĠcĘe DaƽeŃĊƠǑŃdıaĊe
ǗbeƠ deŃ AŃƽĠbĠŐƽĠįaĝEĠŃƧaƽɝ ĠŃ
deƠNǑƽɝƽĠeƠĘaıƽǑŃĊƉDaƧ ĊĠbƽ aııeŃ
BeƽeĠıĠĊƽeŃ dĠe MŗĊıĠcĘįeĠƽ ɝǑ eƠĝ
įeŃŃeŃ, ɐeıcĘe AŃƽĠbĠŐƽĠįa ƽaƽĝ
ƧäcĘıĠcĘ ɎeƠƧcĘƠĠebeŃɐeƠdeŃǑŃd
Őb HaŃdıǑŃĊƧbedaƠf beƧƽeĘƽ, beĠĝ
ƧžĠeıƧɐeĠƧe daƧ TĠeƠĊeƧǑŃdĘeĠƽƧĝ
ĺaŃaĊeĺeŃƽ ĠŃ deŃ BeƽƠĠebeŃ ɝǑ
ɎeƠbeƧƧeƠŃƉ

EĠŃe ƧacĘĊeƠecĘƽe AǑƧɐeƠƽǑŃĊ
ƧcĘaffƽ dĠe ŃŐƽɐeŃdĠĊe TƠaŃƧžaĝ
ƠeŃɝ fǗƠ daƧ ɝǑįǗŃfƽĠĊe VŐƠĊeĘeŃƉ
DĠe ıaŃdɐĠƠƽƧcĘafƽıĠcĘeŃ BeƽƠĠebe
eƠĘaıƽeŃ eĠŃe VeƠĊıeĠcĘƧĺŗĊıĠcĘĝ
įeĠƽ ǑŃd įŗŃŃeŃ ƧĠcĘ beƧƧeƠ eĠŃĝ
ƧcĘäƽɝeŃƉ RedǑɝĠeƠǑŃĊƧƧƽƠaƽeĊĠeŃ
įŗŃŃeŃ daƠaǑƧ abĊeıeĠƽeƽ ǑŃd Ǒĺĝ
ĊeƧeƽɝƽ ɐeƠdeŃƉ DĠe TeĠıŃaĘĺebeĝ
ƠeĠƽƧcĘafƽ ƧeĠƽeŃƧ deƠ TĠeƠäƠɝƽe ĠƧƽ
dabeĠ ĘŐcĘƉ şǂǋƮ TĠeƠäƠɝƽe aǑƧ ņɡ8
PƠaɒeŃ ĘabeŃ ƧĠcĘ ĠŃ deƠ AŃƽĠbĠŐƽĠĝ
įaĝDaƽeŃbaŃį beƠeĠƽƧ ƠeĊĠƧƽƠĠeƠƽ
ǑŃd ɝǑƠ EĠŃĊabe deƠ AŃƽĠbĠŐƽĠįaĝ

VeƠƧcĘƠeĠbǑŃĊeŃ ɎeƠžfıĠcĘƽeƽƉ SĠe
ĘabeŃ bĠƧıaŃĊ şƮşƮ5 BeĘaŃdıǑŃĊƧĝ
beıeĊe fǗƠ GefıǗĊeı ǑŃd ǋǂƮ85 Beĝ
ĘaŃdıǑŃĊƧbeıeĊe fǗƠ MaƧƽƧcĘɐeĠĝ
Ńe ĠŃ deƠ DaƽeŃbaŃį ĘĠŃƽeƠıeĊƽƉ

FW: Knapp ein Fünftel der Hähn-
chenerzeuger und etwa ein Vier-
tel der Schweinemäster setzen
keine antibakteriellen Medika-
mente ein. Sind das gute Werte?
Nienhoff: GǑƽ ĠƧƽ, daƧƧ ǑŃƧ ĺĠƽ
deĺ QSĝAŃƽĠbĠŐƽĠįaĝMŐŃĠƽŐƠĠŃĊ
eŃdıĠcĘ eĠŃe DaƽeŃbaƧĠƧ ɎŐƠıĠeĊƽ,
aǑf deƠeŃ GƠǑŃdıaĊe ɎeƠıäƧƧıĠcĘe
SƽƠaƽeĊĠeŃ ɝǑƠ ReƧĠƧƽeŃɝɎeƠĺeĠĝ
dǑŃĊ eŃƽɐĠcįeıƽ ɐeƠdeŃ įŗŃŃeŃƉ
KıaƠ ĠƧƽ, daƧƧ žƠŐžĘɔıaįƽĠƧcĘe Gaĝ
beŃ ǑŃd GabeŃ ɝǑƠ LeĠƧƽǑŃĊƧfŗƠĝ
deƠǑŃĊ ɎeƠbŐƽeŃ ƧĠŃdƉ KıaƠ ĠƧƽ abeƠ
aǑcĘ, daƧƧ įƠaŃįe TĠeƠe beĘaŃdeıƽ
ɐeƠdeŃ ĺǗƧƧeŃ – ɐeŃŃ eƠfŐƠdeƠĝ
ıĠcĘ, daŃŃ aǑcĘ ĺĠƽ AŃƽĠbĠŐƽĠįaƉ
DaƧ ĊebĠeƽeƽ beƠeĠƽƧ deƠ TĠeƠĝ
ƧcĘǑƽɝƉ Iĺ QSĝAŃƽĠbĠŐƽĠįaĝMŐŃĠĝ
ƽŐƠĠŃĊ fǗĘƠeŃ LaŃdɐĠƠƽe ǑŃd TĠeƠĝ
äƠɝƽe ŃǑŃ dĠe VeƠƧcĘƠeĠbǑŃĊeŃ ĠŃ
deƠ AŃƽĠbĠŐƽĠįaĝDaƽeŃbaŃį ɝǑĝ
ƧaĺĺeŃƉ IŃ eĠŃeƠ eƠƧƽeŃ AǑƧɐeƠĝ
ƽǑŃĊ ĘabeŃ ɐĠƠ feƧƽĊeƧƽeııƽ, daƧƧ
dĠe TĠeƠäƠɝƽe ƧeĠƽMaĠ ǋɡşǋ fǗƠ ƠǑŃd
Ƴǋɡɡ MaƧƽĘäĘŃcĘeŃĘeƠdeŃ Beıeĝ
Ċe eĠŃĊeĊebeŃ ĘabeŃƉ şƮ PƠŐɝeŃƽ
deƠ BeƽƠĠebe ĘabeŃ Ġĺ AǑƧɐeƠĝ
ƽǑŃĊƧɝeĠƽƽƠaǑĺ įeĠŃe AŃƽĠbĠŐƽĠįa
beįŐĺĺeŃƉ IŃ deƠ ScĘɐeĠŃeĺaƧƽ
ĠƧƽ Ġĺ SežƽeĺbeƠ ǋɡşǋ ĺĠƽ deƠ Daĝ
ƽeŃeƠfaƧƧǑŃĊ beĊŐŃŃeŃ ɐŐƠdeŃƉ
HĠeƠ ıĠeĊeŃ beƠeĠƽƧ fǗƠ ĺeĘƠ aıƧ
Ʈąɡɡ BeƽƠĠebe ɎŐııƧƽäŃdĠĊe DaƽeŃĝ
Ƨäƽɝe ɎŐƠƉ Iĺ AǑƧɐeƠƽǑŃĊƧɝeĠƽĝ

ƠaǑĺĘabeŃ ǋą PƠŐɝeŃƽ deƠ BeƽƠĠeĝ
be įeĠŃeƠıeĠ AŃƽĠbĠŐƽĠįa eĠŃĊeĝ
ƧeƽɝƽƉ DĠe ĭeƽɝƽ ɎeƠŗffeŃƽıĠcĘƽeŃ
ZaĘıeŃ ıĠefeƠŃ eƠƧƽe OƠĠeŃƽĠeĝ
ƠǑŃĊƧɐeƠƽeƉ IĘƠe EŃƽɐĠcįıǑŃĊ
ɐeƠdeŃ ɐĠƠ ĊeŃaǑ ɎeƠfŐıĊeŃƉ

Auswertung schafft Transparenz
QS-Geschäftsführer Dr. Hermann-Josef Nienhoff über Kooperationen beim Antibiotika-Einsatz

Eine sachgerechte Auswertung
schafft die notwendige
Transparenz für das zukünftige
Vorgehen.



Nienhoff: DeƠ KŐĺžaƧƧ JǑŃĊeĝ
beƠĺaƧƽ ƠĠcĘƽeƽ ƧĠcĘ aŃ dĠe ĺeĘƠ
aıƧ ąşɡɡɡ ScĘɐeĠŃe ĘaıƽeŃdeŃ
BeƽƠĠebe Ġĺ QSĝSɔƧƽeĺƉ EƠ ĊĠbƽ
EĺžfeĘıǑŃĊeŃ ɝǑHaıƽǑŃĊ, FǗƽƽeĝ
ƠǑŃĊ ǑŃd MaŃaĊeĺeŃƽ ɎŐŃ JǑŃĝ
ĊebeƠŃ ǑŃd faƧƧƽ ŃeǑeƧƽe EƠĊebĝ
ŃĠƧƧe aǑƧ deŃ ıaŃdɐĠƠƽƧcĘafƽıĠĝ

cĘeŃ BeƽƠĠebeŃ ǑŃd ɐĠƧƧeŃĝ
ƧcĘafƽıĠcĘeŃ VeƠƧǑcĘƧeĠŃƠĠcĘƽǑŃĝ
ĊeŃ ɝǑƧaĺĺeŃƉ AŃĊeƠeĊƽ ɐǑƠde
eƠ ɎŐŃ deƠ KŐŐƠdĠŃĠeƠǑŃĊƧžıaƽƽĝ
fŐƠĺ ƙVeƠɝĠcĘƽ aǑf FeƠįeıįaƧƽƠaƽĠĝ
ŐŃƚƉ PƠaɒĠƧeƠfaĘƠǑŃĊeŃ ƧŐııeŃ
deŃ ScĘɐeĠŃeĘaıƽeƠŃ HĠŃɐeĠƧe
ĊebeŃ ǑŃd FƠaĊeƧƽeııǑŃĊeŃ aǑfĝ
ɝeĠĊeŃ, dĠe beƽƠĠebƧbeɝŐĊeŃ ɝǑ
įıäƠeŃ ƧĠŃdƉ

FĠŃaŃɝĠeƠƽ ɐǑƠde deƠ KŐĺžaƧƧ
JǑŃĊebeƠĺaƧƽ aǑƧ MĠƽƽeıŃ deƧ
ŃeǑ ĊeĊƠǗŃdeƽeŃ QSĝWĠƧƧeŃĝ
ƧcĘafƽƧfŐŃdƧ, deƠ dĠe GeıdeƠ aǑƧ
VeƠƽƠaĊƧƧƽƠafeŃ ɎeƠɐaıƽeƽ, dĠe SɔƧĝ
ƽeĺžaƠƽŃeƠ beĠ VeƠƧƽŗčeŃ ĊeĊeŃ
dĠe QSĝAŃfŐƠdeƠǑŃĊeŃ ɝaĘıeŃ
ĺǗƧƧeŃƉ ÜbeƠ dĠe VeƠĊabe ɎŐŃ
MĠƽƽeıŃ eŃƽƧcĘeĠdeƽ eĠŃ ǑŃabĘäŃĝ
ĊĠĊeƧ GƠeĺĠǑĺƉ EƧ įŗŃŃeŃ ĠŃ beĝ
ĊƠeŃɝƽeĺ UĺfaŃĊ FŐƠƧcĘǑŃĊƧĝ
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ĊebeŃƉ Ob aııe DaƽeŃ ɎŐııƧƽäŃdĠĊ
ǑŃd ƠĠcĘƽĠĊ eĠŃĊeĊebeŃ ɐǑƠdeŃ,
ɐeƠdeŃ ɐĠƠ ƧeıbƧƽɎeƠƧƽäŃdıĠcĘ
aǑcĘ ǗbeƠžƠǗfeŃƉ

FW: Die gesellschaftliche Dis-
kussion um Tierwohl und Tier-
schutz nimmt zu. Welche Rolle
kann QS hier spielen und welche
konkreten Maßnahmen sind zu
erwarten?
Nienhoff: EĠŃ MeĘƠ aŃ TĠeƠɐŐĘı –
aǑf bƠeĠƽeƠ EbeŃe – ĊeĘƽ ŃǑƠĺĠƽ aıĝ
ıeŃ BeƽeĠıĠĊƽeŃ ĠŃ deƠ KeƽƽeƉ QS Ęaƽ
ĘĠeƠ eĠŃe MŐdeƠaƽŐƠeŃƠŐııe ǗbeƠĝ
ŃŐĺĺeŃƉ DaƧ, ɐaƧ dĠe LaŃdɐĠƠƽe
ĘeǑƽe fǗƠ daƧ TĠeƠɐŐĘı ƽǑŃ, ĠƧƽ dĠe
įŐŃƧeƒǑeŃƽe EĠŃĘaıƽǑŃĊ deƠ Geĝ
ƧeƽɝĊebǑŃĊ ǑŃd ĊǑƽe facĘıĠcĘe
PƠaɒĠƧƉ WeŃŃ ɐĠƠ ǑŃƧ ĊeĺeĠŃƧaĺ
aǑf ĘŗĘeƠe AŃfŐƠdeƠǑŃĊeŃ ɎeƠĝ
ƧƽäŃdĠĊeŃ,ĺǑƧƧ daƧ ɝǑƧäƽɝıĠcĘ beĝ
ɝaĘıƽ ɐeƠdeŃƉ DaƠǗbeƠ ƧĠŃd ƧĠcĘ
dĠe BeƽeĠıĠĊƽeŃ Ġĺ ıeƽɝƽeŃ JaĘƠ eĠĝ
ŃĠĊ ĊeɐŐƠdeŃƉ Jeƽɝƽ ɎeƠƧǑcĘeŃɐĠƠ,
dĠe ƠĠcĘƽĠĊeŃ KƠĠƽeƠĠeŃ ǑŃd eĠŃeŃ
ĊeeĠĊŃeƽeŃ OƠĊaŃĠƧaƽĠŐŃƧƠaĘĺeŃ
aǑf deŃ WeĊ ɝǑ bƠĠŃĊeŃƉ

DĠe įŐŃįƠeƽeŃ MačŃaĘĺeŃ
ƧƽĠĺĺeŃ dĠe EɒžeƠƽeŃĺĠƽeĠŃaŃdeƠ
abƉDa ƧĠƽɝeŃ ŃebeŃdeŃBeƽeĠıĠĊƽeŃ
aǑƧ deƠ LaŃdɐĠƠƽƧcĘafƽ, FıeĠƧcĘĝ
ɐĠƠƽƧcĘafƽ ǑŃd deĺ LebeŃƧĺĠƽƽeıĝ

eĠŃɝeıĘaŃdeı aǑcĘ TĠeƠƧcĘǑƽɝŐƠĊaĝ
ŃĠƧaƽĠŐŃeŃ ǑŃd FacĘbeƠaƽeƠ ĺĠƽ
aĺ TĠƧcĘƉ BĠƧ MĠƽƽe deƧ JaĘƠeƧ ƧŐıĝ
ıeŃ ĘĠeƠ EƠĊebŃĠƧƧe ɎŐƠıĠeĊeŃƉ

FW: Sie haben auf der Jahres-
pressekonferenz ein Praxis-
handbuch „Kompass Jungeber-
mast“ vorgestellt. Wie bewerten
Sie die Entwicklungen bei der
Jungebermast?

žƠŐĭeįƽe ǑŃƽeƠƧƽǗƽɝƽ ɐeƠdeŃ, dĠe
deƠ LebeŃƧĺĠƽƽeıƧĠcĘeƠĘeĠƽ ǑŃd
deƠ QǑaıĠƽäƽƧƧĠcĘeƠǑŃĊ dĠeŃeŃƉ

BeĠ deƠ JǑŃĊebeƠĺaƧƽ ǑŃd deƠ
VeƠĺaƠįƽǑŃĊ ɎŐŃ JǑŃĊebeƠŃ ƧĠŃd
dĠe WĠƠƽƧcĘafƽƧbeƽeĠıĠĊƽeŃ beƠeĠƽƧ
eĠŃeŃ ĊƠŐčeŃ ScĘƠĠƽƽ ɎŐƠaŃĊeĝ
įŐĺĺeŃƉ DeƠ ƙKŐĺžaƧƧ JǑŃĊeĝ
beƠĺaƧƽƚ ɝeĠĊƽ, ɐŐƠaǑf eƧ aŃĝ
įŐĺĺƽƉ AııeƠdĠŃĊƧ ƧĠŃd ɐĠcĘƽĠĊe
FƠaĊeŃ ŃŐcĘ ŐffeŃƉ HĠeƠ ĠƧƽ ɐeĠƽeƠ
ɝǑ fŐƠƧcĘeŃƉ

FW: Das QS-Prüfsystem feierte
gerade seinen zwölften Geburts-
tag. Wie sehen die Zahlen im
Bereich Fleisch aus und welche
Fragen stehen kurz- bis mittel-
fristig an?
Nienhoff: DaƧ QSĝSɔƧƽeĺ ǑĺfaƧƧƽ
ĘeǑƽe ƠǑŃd şǂɡɡɡɡ SɔƧƽeĺžaƠƽŃeƠ,
ɎŐŃ deŃeŃ eƽɐa şɡ5ɡɡɡ ĠŃ deƠ SɔƧĝ
ƽeĺįeƽƽe FıeĠƧcĘǑŃdFıeĠƧcĘɐaƠeŃ
ƽeĠıŃeĘĺeŃƉ DĠe ZaĘı deƠ SɔƧƽeĺĝ
žaƠƽŃeƠ ĠƧƽ ǗbeƠ dĠe ıeƽɝƽeŃ JaĘƠe
įŐŃƽĠŃǑĠeƠıĠcĘ ĊeƧƽĠeĊeŃƉ BeƧŐŃĝ
deƠƧ Ġĺ AǑƧıaŃd ǑŃd ĠŃ deƠ FǑƽƽeƠĝ
ĺĠƽƽeıɐĠƠƽƧcĘafƽ ɎeƠɝeĠcĘŃeŃ ɐĠƠ
ƧƽaƠįe ZǑɐäcĘƧeƉ DĠeGƠǗŃde ĘĠeƠĝ
fǗƠ ıĠeĊeŃ aǑcĘ ĠŃ deŃ ĊeĊeŃƧeĠƽĠĝ
ĊeŃ AŃeƠįeŃŃǑŃĊeŃ ĺĠƽ aŃdeƠeŃ
eǑƠŐžäĠƧcĘeŃ SƽaŃdaƠdĊebeƠŃƉ
DĠeƧe AŃeƠįeŃŃǑŃĊeŃ ɐǑƠdeŃĺĠƽ

deĺ ZĠeı ĊeƧcĘıŐƧƧeŃ, QǑaıĠƽäƽƧƧĠĝ
cĘeƠǑŃĊ ŃĠcĘƽ aŃ ŃaƽĠŐŃaıeŃGƠeŃĝ
ɝeŃ eŃdeŃ ɝǑ ıaƧƧeŃƉ GeŃaǑ ĘĠeƠɝǑ
ĺǗƧƧeŃ dĠeƧe AŃeƠįeŃŃǑŃĊeŃ Ġĺĝ
ĺeƠɐĠedeƠ ĊežƠǗfƽ ǑŃd ǗbeƠaƠbeĠĝ
ƽeƽ ɐeƠdeŃƉ DeƠ AǑƧƽaǑƧcĘ ĺĠƽ aŃĝ
deƠeŃ SƽaŃdaƠdĊebeƠŃ ɐĠƠd ɐeĠƽeƠ
aŃ BedeǑƽǑŃĊ ĊeɐĠŃŃeŃƉ NǑƠ Ċeĝ
ĺeĠŃƧaĺ įŗŃŃeŃ ɐĠƠ daƧ ĘŐĘe
Mač deƠ QǑaıĠƽäƽƧƧĠcĘeƠǑŃĊ Ęaıĝ
ƽeŃƉ abe

Klar ist aber auch, dass kranke Tiere
behandelt werden müssen – wenn erforderlich,
dann auch mit Antibiotika.

Anzeige

Die Produktion und Vermark-
tung von Fleisch und Fleisch-
waren ist einmehrstufiger
Prozess – angefangen von der
Futtermittelherstellung über
die landwirtschaftliche Er-
zeugung, die Schlachtung,
Zerlegung und Verarbeitung
bis hin zum Lebensmittel-
einzelhandel. Das QS-Prüf-
system integriert jeden einzel-
nen dieser Produktions- und
Vermarktungsschritte in ein
durchgehendes Qualitäts-
sicherungssystem.
Schlacht- und Zerlege-

betriebe, die sich im QS-Sys-
tem anmeldenmöchten, gehen
wie folgt vor: Die Neuanmel-
dung erfolgt über die QS-
Software-Plattform. Eine bei
QS zugelassene Zertifzie-
rungsstelle führt dann das
vorgeschriebene Erstaudit
durch. Ein bestandenes Audit
ist die Voraussetzung dafür,
dass ein Systemvertrag aus-
gestellt wird. Sobald der unter-
zeichnete Vertrag bei QS einge-
gangen ist, wird der Betrieb als
Systempartner aufgenommen.
Die Zertifizierungsstelle ver-
gibt das Zertifikat. Von nun darf
das Unternehmen das QS-
Prüfzeichen nutzen und in die
QS-Systemkette liefern.
Den Fleisch verarbeitenden

Unternehmen gibt das QS-
PrüfsystemOrientierung beim
Aufbau und der Umsetzung
eines funktionierenden Rück-
verfolgbarkeitssystems. QS-
zertifizierte Betriebe über-
blicken und kontrollieren ihre
täglichen Arbeitsabläufe bes-
ser. Das gilt für Verarbeiter und
das Fleischerhandwerk glei-
chermaßen.
//www.q-s.de

QS integriert
alle Stufen


